

Escala Crítica/Columna diaria

- \*Avelino Cortés, una experiencia en comunidades pobres
- \*Organización productiva para combatir la marginación
- \*No sólo reacciones, acciones ante el cambio climático

Víctor M. Sámano Labastida

SEGÚN LAS cifras oficiales la pobreza se incrementó en México en los años recientes. La crisis revirtió los reducidos pero importantes avances. Tabasco no fue la excepción y –de acuerdo a los cálculos del Consejo Nacional de Evaluación (Coneval)-, en el 2010 el número de pobres en la entidad llegó a un millón 283 mil, el 57 por ciento del total de la población. Pero sólo son cifras frías, porque detrás de esos números hay dramas humanos.

Precisamente de estos dramas, del de la miseria, me hablaba hace unos días el sacerdote Avelino Cortés, quien estuvo once años en Jonuta, una comunidad que figura entre las de mayor marginación en la entidad. Las inundaciones que padece Jonuta actualmente, y que según las autoridades afectan ya al 90 por ciento de la población, no hacen más que agudizar la pobreza y poner en evidencia los numerosos rezagos.

Conforme al balance del Coneval, unos 38 mil habitantes de Tabasco dejaron el casillero de la pobreza extrema, pero en términos generales la pobreza aumentó.

Avelino Cortés, El Padre Avelino como es conocido, ha vivido la pobreza durante varios años. Procedente de Michoacán fue a dar a una parroquia en la que nadie quería pagar, por lo tanto –dice- “se necesitaba un cura que no quisiera cobrar”. Así estuvo durante once años en Jonuta; tenía un proyecto a 18 años que fue truncado por una serie de intereses, pues no se limitó a la prédica sino que intervino en procesos de organización y producción.

¿Por qué?, le pregunto luego de haber referido en este espacio una reciente pugna en la iglesia de San José Obrero, en Infonavit Atasta.

Me cuenta que después de muchos años de estudio y vivencias llegó a una conclusión sobre la crisis de la Iglesia Católica de la que de cada cien bautizados sólo tres acuden a misa: “Se cree sin entender y para ser hay que entender. Ese es el origen de una patología social”.

Pero, por qué Jonuta y por qué las cooperativas que ahí se iniciaron y luego fueron interrumpidas. Es cuando surge el tema de la pobreza: “Estudí la pobreza en libros, observé –cuenta-, pero sólo podía ser aceptado en la comunidad si vivía como ella. Me llevó cinco años entender ahí la naturaleza y el origen de la pobreza. Conocía opiniones, pero una opinión no es la verdad. Comprendí al fin –apunta-, que la pobreza mata y el silencio sepulta. Y no hay crueldad más grande que ocultar el dolor”.

Se requería un cambio de mentalidad para modificar la conducta y la cultura. Y había que

actuar en la vida cotidiana, no en el sermón ni en los actos simbólicos. Fue así como se dedicó a la organización de la producción. Es parte de su testimonio.

Lo comento ahora para tratar de comprender lo que sucede en la iglesia de San José Obrero en Atasta. Aclaro que miro estos sucesos desde el periodismo; desde una visión laica, como me parece que deber ser.

En esa parroquia villahermosina, otro sacerdote ilustrado, Heriberto Olivares Valentines, mantuvo una importante obra hasta su muerte en noviembre de 2008. Ahí fue asignado Avelino Cortés quien comenzó a aplicar el método aprendido y comprendido en Jonuta. Por supuesto que esa una labor que provoca inquietud y reacciones. El problema no se acaba con el retiro de este sacerdote, porque –como bien lo dice- “es necesario salir de un esquema cíclico que reproduce la maldad (o la pobreza), para entrar en un esquema de espiral que lleve a algo distinto”.

### RESPUESTAS URGENTES

EL RECTOR de la UNAM, José Narro, se comprometió a apoyar la instalación de un Centro del Cambio Global y la Sustentabilidad del Sureste (CCGSS), cuya sede estará en Tabasco, según el convenio firmado con la rectora de la UJAT, Candita Gil, el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) y el gobierno de Tabasco. Se trata de una asociación civil que recibirá once millones de pesos por cada una de las instituciones firmantes para que comience a operar en instalaciones de la universidad estatal.

El convenio tendrá una vigencia de un año. Según explicó el director del Conacyt, Enrique Villa, este centro promoverá el conocimiento científico en materia de ecosistemas y biodiversidad, aprovechamiento sustentable de los recursos y la formulación de “una propuesta de desarrollo para el estado de Tabasco, la región sureste y la frontera sur”. Entre las actividades concretas se propone “realizar y mantener actualizado el mapeo de las problemáticas de la región”. Habrá que esperar a que comiencen sus trabajos.

Según tengo entendido sería el primer centro de su tipo en México, aunque existe una tendencia mundial para atender de manera científica los retos de la depredación a nuestro entorno. En Estados Unidos, por ejemplo, existe desde 1998, el Centro Pew sobre Cambio Climático Global (Pew Center on Global Climate Change). Otro centro del cambio global opera en la Universidad Católica de Chile, fundado en marzo de de 2009.

Otro esfuerzo interesante parecería ser el Centro Meteorológico Regional de Chiapas. Escribo que parecería porque primero se anunció que comenzaría a funcionar en diciembre de 2010; en marzo de este año se anunció su instalación, pero en junio se indicó que la Conagua “evaluaba” aún la posibilidad.

### AL MARGEN

## ROMPER EL CICLO VICIOSO DE UNA PATOLOGÍA SOCIAL

Escrito por Editor

Jueves, 13 de Octubre de 2011 00:50 -

---

DESMINTIÓ el diputado Pedro Jiménez que pudiera cancelarse su informe del domingo por motivos de salud. Efectivamente tuvo una baja de presión pero ya está nuevamente en actividad. Mañana la senadora Rosalinda López, aspirante a la candidatura del PRD a la gubernatura, hará lo propio con su balance de actividades...“DE ENTRADA por salida” fue la visita que hizo a Villahermosa el delegado regional del PRI y ex gobernador de Tamaulipas, Eugenio Hernández, a quien le toca coordinar los estados de Tabasco, Chiapas, Yucatán, Campeche y Quintana Roo. Otros ex gobernadores que representarán a Humberto Moreira en varias entidades son Enrique Martínez, Ismael Hernández, René Juárez, Jesús Aguilar, Reyes Baeza y Fidel Herrera. Es el nuevo PRI. ( [vmsamano@yahoo.com.mx](mailto:vmsamano@yahoo.com.mx) )